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全民阅读·悦读盛典

人性之中有“慈悲”

钱报记者：评论家李敬泽不久前说到：张

悦然、葛亮等 70 后、80 后作家已成为一线作

家。你觉得哪部作品是你闯进一线的转折点？

路内：一线作家这个说法，还是从文学界

和读者的接受度来谈的，对作家本人，激励作

用比较大，当然也有反作用。

一线是个现世的价值观。有些作家在世

之时不为人知，死后被认可，有些一部作品登

峰，有些是靠逐渐积累。我这个说法也好像

有一种“文学史的焦虑感”，其实没那么夸张，

写小说是件有趣的事，值得我一直做下去。

如果非要给出答案的话，《慈悲》可能是所

谓的一线凭证吧，但作家要是总这么自我认证

的话，意义不大。

钱报记者：今年的评委熊培云说，他看完

《慈悲》很喜欢，尤其是结尾，当了和尚的弟弟

出现，和侄子水生相遇又分别。有戏剧感，这

样的收梢，是自然而然写出来的吗？

路内：小说的结尾就是这样一个悖反，弟弟

是个假和尚，他也觉得自己有悲悯心，是好事；

水生和这个公司有仇，他说假庙是不能获得救

赎的。这两个人的观念可以一直争执下去。

我一直觉得，普通人的人性之中都有“慈

悲”这个因素，古代的儒道佛，近代的人道主

义，甚至功利主义、丛林法则，都在正正反反

地塑造人性。总的来说，这些想法都太大，需

要熊培云、梁鸿这样的学者去分析，小说家给

出的不太可能是答案。我对于生和死的问

题，理解得始终还是浅薄。

《慈悲》来自父亲的讲述

钱报记者：我们第一届的时候，你以《云

中人》获得年度新人奖，从新人奖到白金奖，

正好用了5年时间。

路内：我当时也是年轻气盛，站台上就

说，过几年还要再来领奖，给人感觉狂妄了。

钱报记者：这5年，你经历了些什么?

路：我出版了三部长篇小说，写了几部电

影剧本，看上去自信满满。我还曾经宣称坐

等瓶颈期到来，现在手头的长篇小说写了快

两年还没过半，算是应验了。五年来的大部

分经验都和写作有关，这不是好事。因为一

直写长篇小说，写作和生活之间的关系是疏

离的，因为长篇是一个漫长的“局”，像走进镜

子里，我能记得的是自己六次写完长篇时的

心境，其他几乎都快忘记了。

钱报记者：从《少年巴比伦》到《慈悲》，你

的风格有变化，好像有一种从“青春”走向“成

熟”的东西。

路内：《慈悲》的风格确实和《少年巴比伦》

不一样，这个问题或许和写作路径有关系。当

年写完《少年巴比伦》以后，文学界我听到一种

观点，认为这是所谓青春写作，但我个人倒不这

么认为，作品被贴上“青春写作”的标签，是不大

好的一件事。在写《慈悲》的时候，我就想怎样

在相对比较正统的文学环境下写作。

钱报记者：我看到评论家张莉说，“当我们

还习惯性地认为这位写出《少年巴比伦》、《追随

她的旅程》等长篇小说的作者将在残酷青春写

作道路上一路飞奔时，路内写出了《慈悲》。”

路内：这是写作的一个必然过程吧，越写

越大，越写越深。但我并不认为《少年巴比

伦》是个简单的小说，它有着我难以控制的深

刻和悖反，我现在看来，《少年巴比伦》很好，

但瑕疵也有。《慈悲》，我觉得没有《少年巴比

伦》好，但技术上瑕疵很少。《慈悲》是个很大

的东西，可以是国家的，也可以是一个人，一

只猫的（路内自己养了两只猫），表达的是最

普通的生存观念，也可以是低水位的文化程

度中仍可保持的一种善。《慈悲》主要的故事，

是我父亲讲给我听的。

钱报记者：写《慈悲》到了“增一字都难的状

态”，我听说编辑想让你加字，但你就是加不出

几个字了，这个我听起来，会有两个念头，一个

是路内是不是有点矫情呀?另一个是路内的写

作已经非常成熟。你自己的感觉呢？

路内：确实有点矫情哈。我的状态是这

样的，小说写好一年内觉得改无可改，过了一

年最好推翻重写。这都不太好，有点虚妄。

至于说成熟度，有时是能力，有时也是运气，

这个题材这个风格，又遇到这个作家正好自

信满满能写能改，那就能表现得还可以。我

们所说的成熟，有些指风格的定型，有些是指

作品的调性，偏向娱乐型的作家也有他的成

熟度可以考量，但对大作家就会用另一套学

术的标准。谈到成熟，作家最好清醒一些。

写“工厂”是一个自然经验

钱报记者：很多人从《慈悲》联想到余华

的《活着》。

路内：不太好意思和余华先生的作品做

比较，公开讲这个更轻佻了。我觉得如果有

相似度的话，首先是一种文学的传承，这和眼

界、审美有关，其次是两部小说里的人物都带

有江南一带的狡黠和温厚。

钱报记者：下一部作品会写什么？会继

续以父亲和自己曾经的工厂经历为原料吗？

路内：还真都有。一是写了十年的短篇

小说集《十七岁的轻骑兵》，写 1990 年代的

技校和工厂子弟，今年希望能写完。一部短

篇集写十年，我想自己也算是有诚意了。另

外在写一部长篇小说，其中写到血汗工厂。

不过，我倒一直没有给自己贴“工厂”的

标签，因为它对我来说是一个自然经验，不是

特别重要的事情。打个不恰当的比方，并不

是每个写到爱情的作家都会被列为言情小说

家。但我也不高兴出来辩解，显得我好像特

别急于要“转型”似的。也许还会写到我的父

亲母亲，写到我的祖父，家族里的故事挺多

的，但我也没有“家族叙事综合征”（这个是文

学界的一种揶揄），看运气吧。

钱报记者：我知道最近一年来对你可谓

悲喜交集，《少年巴比伦》公映，但是你父亲离

你而去了，这一年也是你在写作上的丰收年，

借用余华的书名，你觉得“活着”是什么?

路内：电影的事不想谈了，酒气财色，表

面上看到改编公映很风光，其实给我提供了

很暗黑的小说素材。将来我要是写中国的青

年导演怎么上位，真能写出花来。

我父亲78岁，走了。不知道该说什么好，我

经常坐着叹气。假如可以永远不作告别，那又何

必写小说呢。我以前觉得文学荣誉是可以永生

的，现在发现，永生是多么虚妄，不得安宁。时间

必然流逝，人们必然要告别，所谓活着，到最后并

没有神的光芒、文学的光芒环绕，到最后都是在

黑暗中找到一线微光，能够安慰自己或者给人以

安慰，应该满足了。或者开启另外一种模式，学

刘伶，把苦酒和美酒全部痛饮下去。

悦读盛典

路内，1973 年生于苏州，现居上海。著

有《少年巴比伦》、《花街往事》、《慈悲》等，曾

获 2016 年华语文学传媒奖年度小说家、首届

“茅盾文学新人奖”等。

慈 “可以是国家的，也可以是一个人，一只猫的”

【白金图书奖

】

路内

《慈悲》 悲
本报记者 张瑾华 通讯员 马正心

5年前，路内来杭州参加悦读盛典，领取的是新人奖。他称自己那时年轻气盛，甚至有些狂妄，因为他在台上“放言”——几年后要回来领大奖。

5年后的今天，路内已入不惑之年，狠狠地在江湖漂过后，他果然如愿，在格非、金宇澄、王小妮、迟子建之后，成为年度春风白金图书奖得主。

这5年，他经历了很多，并且成为文学圈公认的“一线作家”。对于一个作家来说，所有的经历都是写作的财富。“学刘伶，把苦酒和美酒全部痛饮下

去。”是路内如今对人生与“活着”的理解。


